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MÁS DE 120 PERROS ESPERAN
POR SER ADOPTADOS EN OVALLE 04
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MUJERES MARCHARON POR EL CENTRO DE OVALLE

LAS DEUDAS PENDIENTES 
PARA LOGRAR LA IGUALDAD 
Si bien se reconocen algunos avances, tales como una Convención 
Constitucional paritaria, los grupos feministas creen que tomará un 
tiempo para que ciertas conductas machistas puedan ser completamente 
erradicadas a través de la educación. De igual forma, se manifiestan otras 
demandas como mayor representación en cargos públicos y mejores 
condiciones laborales. 03
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Once mujeres fueron destacadas en Ovalle 
en su Día Internacional

AUTORIDADES VALORAN ESFUERZO Y DEDICACIÓN

Once mujeres de la comuna recibieron un homenaje en la conmemoración de su Día Inter-
nacional.

EL OVALLINO

Las homenajeadas fueron 
elegidas por el alcalde y 
los ocho miembros del 
Concejo Municipal, debido 
a su gran contribución con 
la comunidad, sobretodo 
desde el ámbito social 
y comunitario. El acto 
conmemorativo se realizó en 
la Plaza de Armas.

La Plaza de Armas fue el escenario 
central para la realización del acto 
conmemorativo del Día Internacional 
de la Mujer en la comuna de Ovalle. 

En esta ocasión, el alcalde Claudio 
Rentería y los ocho integrantes del 
Concejo Municipal homenajearon a 11 
mujeres, quienes se han destacado en 
el ámbito rural, social y comunitario. 

En esta oportunidad, las galardo-
nadas fueron Nelly Farías Hidalgo 
(Blas Araya), Gladys Inarejo Estay 
(Gerald Castillo), Gloria Vega Cortés 
(Cristián Rojas), Dolly Tabilo Carvajal 

Ovalle

(Ricardo Rojas), Cristina Carvajal 
Astudillo (Carlos Ramos), Hortensia 
Flores Monardez (Nicolás Aguirre), 
Grimaldina Araya Astudillo (Fanny 
Vega) y Carmen Videla Tello (Jonathan 
Acuña). En tanto, el alcalde Claudio 
Rentería homenajeó a Gladys Ramos 
Castro, Silvana Araya Villanueva y 

Loreto Muñoz Guajardo. 
Una de las mujeres ovallinas des-

tacadas fue Gladys Inarejo, quien se 
mostró feliz de ser parte de esta con-
memoración tan especial. “Me siento 
muy feliz y agradezco la oportunidad 
de recibir este homenaje. Siempre he 
sido una mujer trabajadora y a mis 

84 años aún sigo trabajando y así 
me mantengo activa”.

A ella se sumó, Nelly Farías Hidalgo, 
quien indicó que “nunca me imaginé 
que me destacarían en una jornada 
tan especial. Soy una mujer de trabajo 
y esfuerzo, pero uno lo hace porque 
tiene una familia y responsabilidades, 
pero nunca uno espera un premio, así 
es que me siento feliz y emocionada”. 

Por su parte, Gloria Vega, quien 
también recibió un presente de las 
autoridades, señaló que “me siento 
muy contenta, porque estamos pa-
sando momentos muy difíciles, así es 
que recibir este homenaje en estos 
tiempos, a uno le sube el ánimo y es 
una inyección de alegría”. 

El alcalde Claudio Rentería sostuvo 
que el Día Internacional de la Mujer 
“es una instancia muy especial, donde 
podemos destacar a nuestras mujeres 
ovallinas. Homenajeamos a estas 11 
mujeres en nombre de todas y con el 
fin de entregar un mensaje de respeto 
hacia las personas, independiente de 
su género”.

En la ceremonia se hizo alusión a 
los hechos históricos que marcaron 
esta conmemoración, como fue la 
muerte de 129 mujeres que luchaban 
por sus derechos laborales, en una 
tienda textil de Nueva York en 1908. 

Beneficiarias recibirán apoyo financiero para emprendimientos que fortalecerán su indepen-
dencia económica.

CEDIDA

Más de 200 mujeres de zonas rezagadas fortalecerán su autonomía económica 
CONMEMORACIÓN EN PUNITAQUI

El inédito proyecto aumentará la 
capacidad técnica y de gestión de 
emprendedoras de Punitaqui, Monte 
Patria, Combarbalá y Canela.

Un proyecto de más de 300 millones 
de pesos que beneficiará a más de 200 
mujeres de Combarbalá, Punitaqui, 
Monte Patria y Canela se presentó 
en el marco del Día Internacional de 
la Mujer. La iniciativa es inédita en la 
región de Coquimbo y busca fortalecer 
la autonomía económica femenina.

La noticia fue muy bien recibida por 
las posibles ganadoras de proyectos, 
quienes estuvieron presentes en el 
anuncio, realizado la mañana de este 
martes en la comuna de Punitaqui.

Desde Monte Patria, Mirta Hiriarte 
comentó “esta es una oportunidad 
muy grande para poder seguir em-
prendiendo, es un refuerzo estupendo. 
Como dirigente social de la agrupación 
‘Guatita Delantal’ creo que esta es una 
conmemoración para distinguir a la 
mujer y para seguir luchando, porque 
aún hay mucho por hacer”. 

El objetivo del programa es contribuir 
al aumento en la capacidad técnica 
y de gestión de las emprendedoras y 
sus propuestas en zonas rezagadas. 

Al respecto, el Delegado Provincial, 
Iván Espinoza, recordó que “durante 
estos cuatro años de gobierno hemos 
puesto a la mujer al centro de las po-
líticas públicas y con una destacada 
gestión del Ministerio de la Mujer 
en nuestro territorio, a través de la 
SEREMI y sus servicios. El trabajo 
mancomunado que se está haciendo 
con este proyecto entregará un gran 
impulso a mujeres emprendedoras. 
Tenemos la plena confianza en que 
mejorará sustancialmente el trabajo 
de estas mujeres líderes”. 

El proyecto contempla los siguien-
tes componentes: “Habilidades 
personales con enfoque de género”, 
“Especialización técnica para el de-
sarrollo del producto y/o servicio” y 
“Comercialización y Asociatividad”.

Para la Seremi de la Mujer, Ivón Guerra, 
esta iniciativa se traduce en mayor 
empoderamiento femenino. “Estoy 
realmente agradecida de la confianza de 
las mujeres de esta maravillosa región, 
quienes son el motor de nuestro trabajo 
y del crecimiento de nuestro país”.

Por su parte la directora regional 
de SernamEG, María Soledad Rojas, 
afirmó que “llevamos bastante tiempo 
trabajando en este proyecto que hoy 
ve la luz y que nos permite conti-

nuar avanzando hacia un país donde 
se visibilice el invaluable aporte de 
las mujeres en todos los espacios de 
nuestra sociedad”. 

La postulación para participar de este 
programa será abierta, la interesada 
deberá completar una ficha, las que 
serán recepcionadas en las Oficinas del 
Programa Jefas de Hogar o de Fomento 
Productivo de las Municipalidades 
de Canela, Punitaqui, Monte Patria y 
Combarbalá. 

Punitaqui
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Con pancartas las mujeres de Ovalle manifestaron sus diversas demandas. Las mujeres ovallinas marcharon por el centro de Ovalle, partiendo por la Alameda. 
EL OVALLINOEL OVALLINO

Mujeres ovallinas 
conmemoran el 8M en busca de 

un cambio de mentalidad

MARCHA POR EL CENTRO DE OVALLE

Si bien se reconocen algunos avances, tales como una 
Convención Constitucional paritaria, los grupos feministas 
creen que tomará un tiempo para que ciertas conductas 
machistas puedan ser completamente erradicadas a través de 
la educación. De igual forma, se manifiestan otras demandas 
como mayor representación en cargos públicos y mejores 
condiciones laborales.

Este martes se vivió una nueva con-
memoración del Día Internacional de 
la Mujer, en donde una vez más las 
mujeres de todo el país se manifes-
taron en las principales calles de las 
diferentes ciudades.

En Ovalle la convocatoria fue en la 
Alameda, sector Espejo de Agua, hasta 
donde llegaron cientos de mujeres con 
sus gritos y pancartas en busca de 
justicia, igualdad y otras demandas 
feministas. 

Si bien es cierto, las mujeres recono-
cen que han existido avances, de igual 
forma manifiestan otras demandas que 
aún no han sido cumplidas. 

“Más que un festejo el 8M es una 
conmemoración, en donde se reivindica 
a las mujeres que dieron lucha anterior 
a nosotras”, señaló Paola Vega, una de 
las dirigentas sociales más reconocidas 
de la zona en el último tiempo. 

REPRESENTACIÓN PÚBLICA 
Una de las demandas históricas del 

movimiento feminista es el de mayor 
representación en los cargos públicos, 
petición que se mantiene vigente en 
este 2022, pese a que se ha logrado 
una Convención Constitucional paritaria 
y un gabinete con mayoría femenina en 
el gobierno entrante de Gabriel Boric. 

“Todavía nos falta harto camino por 
recorrer, conversando con hermanas 
feministas hacemos el análisis de 
que muchas mujeres podrían creer 
que por estas señales se ha cumplido 
el objetivo, pero eso no es tan así, 
porque si vamos a lo concreto nos 
damos cuenta de que por ejemplo en 
el parlamento seguimos siendo mino-
rías, sin ir más lejos, en la concejalía 
de Ovalle pasamos 16 años sin tener 
una mujer, ahora tenemos solo una, 
entonces todavía tenemos muy poca 
incidencia en cargos públicos”, señaló 
Tatiana Cortés, quien pertenece a la 
agrupación Acción Feminista Ovalle. 

JUSTICIA 
Tatiana Cortés agrega que falta mejorar 

en la justicia para las mujeres, quienes 
todavía son víctimas de la violencia 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

masculina, la cual se manifiesta en 
diferentes formas. 

“Siguen ocurriendo femicidios, vio-
lencia contra la mujer, acosos, abusos, 
todas estos actos deben ser castigados, 
es por eso que otra de las demandas 
tiene que ver con la justicia, la cual no 
tiene un enfoque de género. Hace poco 
conseguimos que los delitos sexuales 
no prescribieran, pero las penas aún 
son muy bajas, es por eso que tene-
mos muchos femicidas y psicópatas 
sueltos, algunos trabajando incluso 
en servicios públicos”, detalló.

IGUALDAD DE SUELDO
En materia laboral nace otra de las 

demandas que hasta el momento 
no han encontrado solución, y es la 
diferencia en las remuneraciones de 
hombre y mujeres por un mismo trabajo. 

“Falta igualdad en lo que es el suel-
do, las mujeres realizan las mismas 
labores de un hombre, pero reciben 
un pago distinto, hay que equiparar 
eso”, apuntó Paola Vega.

Continuando en la línea del trabajo, 

Paola agrega que “queremos el derecho 
a la sala cuna para los cuidados de la 
primera infancia, este derecho no está 
garantizado para todas las mujeres 
trabajadoras”.

RUBRO AGRÍCOLA
Paola Vega es la actual presidenta del 

Sindicato de Temporeros y Temporeras 
del Limarí “Sin Temor”, por lo que en 
conversación con Diario El Ovallino 
agrega otras problemáticas por so-
lucionar dentro de su rubro. 

“Como sindicato tenemos una lucha 
propia que es llegar hacer un cambio 
dentro de la reforma laboral, para 
tener algunos derechos que en estos 
momentos no son posibles por el tipo 
de contrataciones que tenemos, uno 
de esos derechos que nos beneficia-
ría como mujeres es tener un fuero 
maternal para mujeres temporeras, 
que considere los requerimientos del 
trabajo de temporera, tomando en 
cuenta que los contratos de trabajo son 
con distintas personas y contratistas, 
algunas que no pagan las cotizaciones 

como corresponde”, indicó. 
“Hemos tratado este tema con Jeniffer 

Mella y con Izkia Siches, cuando ella 
estuvo acá en Ovalle, este es uno de 
los principales objetivos que queremos 
lograr como trabajadoras, independiente 
de las otras demandas que tenemos 
como trabajadores agrícolas en general”, 
agregó para complementar. 

PROBLEMA DE RAÍZ
Tatiana Cortés, quien prontamente 

asumirá como consejera regional por la 
Provincia del Limarí, señala que estos 
problemas mencionados, además de 
otros, solo encontrarán solución con 
un cambio de mentalidad. 

“Este año nos pilla con un gobierno que 
dice va ser feminista y una constitución 
paritaria, pero todos sabemos que una 
simple ley no hace que cambie una 
conducta, debe haber una constancia 
en el tiempo, debe hacerse cotidiano 
en la vida de las personas”, justificó 
la feminista ovallina. 

“Nosotras nos damos cuenta que 
hay toda una cultura patriarcal para 
que las mujeres desde pequeñas no 
se nos incentive el desarrollarnos 
completamente”, agregó. 

“Hay que ver el tema de base que 
es la educación, a los hijos hay que 
enseñarles el respeto y la tolerancia, el 
hombre por lo general es poco tolerante, 
como por ejemplo al ver a una mujer 
en un puesto determinado de trabajo, 
a muchos hombres no les gusta tener 
una mujer como jefa, y eso se debe 
cambiar con educación”, concluye por 
su parte Paola Vega.
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Dos refugios en la comuna albergan a más de 120 perros que esperan por familias que postulen al proceso de adopción.

Más de 120 perros esperan 
en refugios de Ovalle para 

ser adoptados

CANES ADULTOS QUE “AGRADECERÁN” UNA NUEVA FAMILIA

Dos refugios manejados por fundaciones voluntarias registran 
poco más de un centenar de perros sanos, esterilizados y 
vacunados que sueñan con un hogar familiar. Lamentan que las 
opciones se inclinen siempre por los cachorros.

En Ovalle funcionan dos refugios de 
perros en los que habitan al menos 
120 animales, a la espera de irse con 
una familia que exprese el deseo de 
otorgarles una oportunidad de vivir 
en un nuevo hogar.

Si bien hay muchas familias que 
adoptan, todavía hay un problema 
que no han podido resolver.

La coordinadora de la Fundación 
Cachupines Sin Hogar, Kelsa Torres, 
explicó a El Ovallino que en el re-
fugio que administran en el sector 
de Recoleta, tienen actualmente 
65 canes.

“En el último mes no hemos podi-
do entregar en adopción a ningún 
perro, pero el año pasado dimos en 
adopción nueve adultos, lo que para 
nosotros es mucho. Lo que pasa 
es que lo que más se van son los 
cachorros”, señaló. 

Advirtió que mensualmente se han 
entregado entre 15 y 20 cachorros 
a distintas familias. 

“Hace poco nos botaron una ca-
mada de 14 cachorros afuera del 
refugio, y de esos ya quedan solo 
dos. A veces hay personas que nos 
ayudan con hogares temporales, 
porque los cachorros no los llevamos 
al refugio, sino que les conseguimos 
hogares temporales, desde donde es 
más fácil entregarlos. Pero sí se van 
muchos”, apuntó Torres, señalando 
que el desafío está en los adultos.

Aseguró que todos los animales 
están esterilizados, desparasitados 
interna y externamente, y con sus 
vacunas antirrábicas al día. 

“Estamos en el límite, pero si te-
nemos una urgencia y necesitamos 
admitir más animales, allí lo vere-
mos. Espacio tenemos, pero es un 
problema de infraestructura, porque 
no contamos con suficientes caniles, 
y un perro nuevo no se puede meter 
con los demás de una vez, sino que 
tiene que estar en un lugar seguro 
para que se vaya acostumbrando”.

Para poder contar con más cani-
les tendrían que postular a nuevos 
proyectos, aunque destacó que la 
mayoría de los proyectos que ganan 
son para garantizar la alimentación 
de los animales.

TRÁMITES
Mencionó que a través de la página 

les contacta la persona o la familia 
interesada en adoptar, y de allí se 
establece la entrevista con preguntas 
de rutina.

“Nosotros seleccionamos a las 
familias dependiendo si le vemos 
posibilidades o no. Tienen que fir-
marnos un convenio de adopción 
en el que se comprometen a cubrir 
con lo mínimo, que son los cuidados 
básicos y veterinarios”, especificó 
Torres.

AMIGOS SALVADOS
En tanto la coordinadora de la 

Fundación Salva a un Amigo, Edith 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

EL OVALLINO

Toledo, señaló que en los 15 años 
que tiene la fundación son muchos 
los canes que han cuidado y entre-
gados a familias.

Actualmente esta fundación trabaja 
en los espacios del Cendyr, al lado 
del Estadio Diaguita, y registra una 
plantilla de 60 “amiguitos”, entre 

adultos, jóvenes y cachorros.
“Si la gente quiere adoptar se 

comunica con nosotros a través 
de nuestra página de Facebook o 
Instagram, para luego entrevistar-
nos y que se comprometan a una 
adopción responsable. Yo me fijo 
en las familias, porque es algo de-
licado. Lo que no quiero es entregar 
un perro a alguien y que luego diga 
que se le murió o se le perdió, yo he 
trabajado mucho para que eso me 
pase”, destaca Toledo. 

Agrega que incluso luego que se 
llevan un cachorro, ella misma llama 
regularmente a la familia para revisar 
l calendario de vacunas. 

JORNADAS DE ADOPCIÓN
En tanto el jefe del departamento 

de Ambiente de la Municipalidad 
de Ovalle, Eduardo Pizarro, recordó 
que “Cachupines”, trabajó al lado 
del Cendyr, durante muchos años 
hasta que a través de un comodato 

de Bienes Nacionales recibieron un 
terreno en Recoleta para su refugio. 

“Nosotros no tenemos un refugio 
Municipal, porque eso considera 
tener la mantención de todas las 
mascotas, y hasta ahora no hay una 
ordenanza al respecto. Estamos 
trabajando en una ordenanza que 
nos va a permitir recaudar fondos 
para ello. Pero sí hemos trabajado 
en conjunto con las fundaciones que 
tienen refugios, y hemos promovido 
la adopción de las mascotas con 
distintas jornadas públicas, en-
tendiendo que a las mascotas que 
son mayores al año es muy difícil 
conseguirle un hogar, porque la gente 
prefiere a los cachorros”.

Apunta que quizás no es temor al 
perro grande, pero que a la gente le 
gusta criar desde pequeño. 

“Yo puedo dar fe de que cuando 
se adopta a un adulto, se le cuida 
y se le alimenta, éste lo agradece 
de una manera especial. Aunamos 
esfuerzos y recursos pero la adopción 
de perros adultos no se da como 
queremos”.

Destacó que el objetivo es descon-
gestionar los refugios, para poder 
buscar a los que están en la calle 
para darles un hogar digno, pero que 
mientras no haya rotación de perros 
adultos, los refugios se convierten en 
una especie de depósitos de perros.

“EN EL ÚLTIMO MES 
NO HEMOS PODIDO 
ENTREGAR EN ADOPCIÓN 
A NINGÚN PERRO, PERO 
EL AÑO PASADO DIMOS EN 
ADOPCIÓN NUEVE ADULTOS, 
LO QUE PARA NOSOTROS ES 
MUCHO”
KELSA TORRES
CACHUPINES SIN HOGAR
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GANADORES

La carrera de “rally completo” (circuito 
de 43 km) premió a Jordan Cortés, 
Enrique Rivera y Milton Sanhueza en 
primer, segundo y tercer lugar respec-
tivamente de la categoría varones. En 
la misma distancia triunfaron Mane 
Barraza, Pamela Carvajal y Daniela 
Parada en categoría damas. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Monte Patria 

“HEMOS BUSCADO RUTAS 
CARACTERÍSTICAS O 
TÍPICAS DE LA REGIÓN 
PARA IR FOMENTANDO EL 
TURISMO, ASÍ ES COMO 
HEMOS DESCUBIERTO 
NUEVAS RUTAS PARA EL 
CICLISMO DE MONTAÑA”
VÍCTOR CASTRO
PRESIDENTE CLUB ANTAKARI MTB

Tulahuén recibe la primera fecha 
del campeonato de mountain bike 

“Huellas Ancestrales”

OPORTUNIDAD PARA POTENCIAR EL TURISMO

La segunda edición de este torneo deportivo fue inaugurado 
en el sector cordillerano de la comuna de Monte Patria, hasta 
donde llegaron 270 ciclistas provenientes de cuatros regiones del 
país. Esta primera fecha fue organizada por el Club de Ciclismo 
Antakari de Ovalle, quienes quedaron satisfechos por la jornada. 

El pasado domingo 6 de marzo fue 
inaugurada la segunda edición del 
campeonato de mountain bike “Huellas 
Ancestrales”, evento que reúne a cientos 
de ciclistas de diferentes partes del 
país, quienes se ponen a prueba en 
los cerros de la Región de Coquimbo.

La primera fecha de este 2022 se 
vivió en las cercanías de Tulahuén, 
lugar que se ha posicionado como 
uno de los potenciales centros del 
turismo rural y deportivo. 

Esta primera fecha estuvo a cargo 
del Club de Ciclismo Antakari MTB de 
Ovalle, quienes optaron por la localidad 
montepatrina para así dar a conocer 
los encantos de diferentes partes de 
la Provincia del Limarí. 

“Hemos buscado rutas caracte-
rísticas o típicas de la región para ir 
fomentando el turismo, así es como 
hemos descubierto nuevas rutas pa-
ra el ciclismo de montaña”, señaló 
el presidente del club organizador, 
Víctor Castro. 

“En 2020 ya habíamos realizado una 
fecha en Tulahuén por esta misma 
razón, porque sentimos que Ovalle está 
muy repetido para nosotros, nuestra 
idea es buscar nuevos lugares y esta 
zona tiene un atractivo especial por 
sus paisajes y sus senderos que son 
muy buenos para practicar mountain 
bike”, complementó. 

El evento contó con una masiva 
presencia de deportistas provenientes 
de cuatro regiones del país. Es así 

como dijeron presente representantes 
de Calama, Antofagasta, Chañaral, 
Copiapó, Caldera, La Serena, Coquimbo, 
Illapel, Concón, Llay-Llay, La Ligua, 
Viña del Mar, Valparaíso, La Cruz, 
Petorca, entre otros.

Esto dio como resultado un total de 
270 inscritos, quienes se pusieron a 
prueba en los cerros montepatrinos.

JORNADA 
Desde las 7:30 de la mañana comen-

zaron a llegar los primeros deportistas 
a la plaza de Tulahuén, punto de 
encuentro e inicio de la competencia. 
Dos horas más tarde se dio el “vamos” 
con la totalidad de los competidores 
listos. 

La fecha contemplaba dos circuitos, 
uno de 28 km y otro de 43 km para 
los más experimentados, los cuales 
atravesaron sectores como El Cuyano, 
Cisternas, el Bosque de Chañar y 
Rapelcillo. “Ahora se varió un poco 
el circuito en comparación al que 
hicimos en 2020, se sacaron algunos 
senderos para agregar unos nuevos”, 
precisó Víctor Castro.

CEDIDAUn total de 270 ciclistas participaron de la primera fecha del Campeonato “Huellas Ancestrales”. 

El podio de varones en el medio 
rally (28 km) estuvo conformado por 
Diego Cortés, Diego Arcos y Sebastián 
Carmona. Mientras Nataly Valdivia, 
Claudia Cataldo y Viviana Segura se 
quedaron con el oro, plata y bronce 
en damas.

Cada competidor recibió una medalla 
en reconocimiento a la participación, 
mientras a los ganadores se les otor-
gó una medalla especial por el lugar 
alcanzado, más un regalo por parte 
de los auspiciadores. 

BALANCE POSITIVO 
El club Antakari MTB quedó satisfe-

cho por la organización desplegada en 
esta primera fecha, lo que confirman 
gracias a las reacciones de los clubes 

participantes. 
“El balance es positivo, ya que toda la 

gente que asistió, tanto competidores 
como acompañantes y público, se 
fueron muy contentos por el evento 
realizado”, señaló Víctor Castro. 

“Solo recibimos buenas críticas, in-
cluso de los corredores que vienen de 
afuera y que son de más experiencia, 
no se mencionó nada negativo, pero 
sabemos que siempre se puede ir me-
jorando”, agregó el dirigente deportivo.

PRÓXIMAS FECHAS
La segunda fecha se vivirá el domingo 

10 de abril en La Serena, sector de 
Huachalalume. Posteriormente ven-
drán las fechas en Illapel, Punitaqui, 
Ovalle y Monte Patria. 

A los ganadores se les otorgó una medalla especial, además de un reconocimiento por parte 
de los auspiciadores. 

CEDIDA
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Duras críticas a asesor de gobernadora 
tensionan última sesión del Core

EXIGEN DISCULPAS PÚBLICAS

Los integrantes de la entidad emplazaron al funcionario por 
entregar información falsa de sus salarios, pidiéndole a Krist 
Naranjo tomar cartas en el asunto. La autoridad se limitó 
a desmarcarse de los dichos en medio de una acalorada 
discusión. En tanto, la Contraloría le dio la razón al cuerpo 
colegiado respecto de la legalidad de la sesión faltante negada 
por la jefa regional. 

Un acalorado ambiente tuvo la úl-
tima jornada del Consejo Regional 
2018-2022, luego de que los con-
sejeros regionales manifestaran su 
molestia por los dichos vertidos en  
redes sociales por Leonardo Pasten, 
asesor de prensa de la gobernadora 
Krist Naranjo, quien indicó que cada 
sesión del cuerpo colegiado tenía un 
costo de $30 millones, información 
errónea, que daba a entender un 
aprovechamiento de parte del cuerpo 
colegiado..

Si bien la reunión comenzó con agra-
decimientos por parte de la máxima 
autoridad regional a los miembros 
de la entidad, con ánimo de dejar 
las diferencias atrás, la molestia ya 
estaba instalada.

Luego de que la jefa regional hiciera 
entrega de un regalo a cada uno de 
los cores, una vez iniciada la sesión, 
estos no dudaron en emplazar a Krist 
Naranjo por los dichos de su asesor 
directo.

El presidente de la Comisión de 
Régimen Interno, Jaime Herrera, 
fue el primero en abrir el diálogo, 
lamentando que las declaraciones 
de Pasten comprometieran la imagen 
del Consejo Regional.

“Esto es más grave por el rol que le 
ha entregado en su equipo, al ser un 
colaborador directo de la gobernadora, 
por lo que se solicitó tomar medidas 
al respecto”, manifestó a Naranjo.

En respuesta, la gobernadora se 
limitó a decir que había sostenido 
una conversación con el funciona-
rio en cuestión, pero que al ser una 
publicación en su cuenta personal 
no podía hacer nada.

“Él compartió la información de un 
diario y es bueno aclarar que no me 

Momentos ten-
sos se vivieron 
en el consejo 
regional de 
ayer martes, 
luego que se 
emplazara a 
un asesor de 
la gobernadora 
Naranjo por sus 
dichos en redes 
sociales.
LAUTARO CARMONA

representa y tampoco al Gobierno 
Regional”, justificó la autoridad.

A su vez, la consejera Paola Cortés, 
dijo que molesta que un funcionario se 
preste para este tipo de cosas y que 
no sepa que la dieta es establecida 
por ley. “Nos gustaría que se entregara 
disculpas públicas”, solicitó.

En la misma línea, la consejera 
Lidia Zapata dijo que un funcionario 
debe tener en cuenta siempre que 

representa al Gobierno Regional.
“No es posible que por mala inten-

ción, desconocimiento o ignorancia 
sobre el rol del CORE y cómo se rigen 
las sesiones y comisiones, se enlode el 
trabajo que se ha realizado”, sostuvo.

Zapata manifiesta que muchas 
veces las personas se quedan con 
este tipo de informaciones erróneas 
y no aceptan las rectificaciones 
posteriores, por lo que el daño está 

hecho.
“Además, esto desvía el verdadero 

sentido de las tareas del CORE que 
es trabajar por la comunidad. Una 
persona que asume un trabajo de 
esa magnitud debe informarse bien”, 
indicó. 

La consejera Ángela Rojas afirmó 
que las publicaciones de Leonardo 
Pastén, además de desprestigiar a 
los consejeros regionales, también lo 
hacen contra el Gobierno Regional.

“Usted como gobernadora es la 
que aprueba estos fondos y es su 
responsabilidad cómo se gastan, 
por lo que debería ser la primera en 
aclarar esta situación”, emplazó a 
Naranjo.

Uno de los cores que había entrega-
do, en varias ocasiones su respaldo 
a la gobernadora regional, Cristian 
Carriel, en esta oportunidad coincidió 
con sus colegas sobre que es una 
situación que no se debe dejar pasar.

“Me preocupa que el Gobierno 
Regional contrate profesionales de 
esta calidad, el daño no es hacia no-
sotros, es a la institución que usted 
dirige y cuyos fondos nos solicitó para 
contratar a este equipo. Me parece 
dañino que nuestros recursos fue-
ran usados para contratar este tipo 
de profesionales de lo que hemos 
recibido agresiones”, manifestó el 
core de Choapa.

Para Cristian Rondanelli, se debe 
emplazar a Pasten a que explique 
sus dichos y que quede claro que 
no recibe un sueldo para que enlode 
al Gobierno Regional. “Si queremos 
tener un buen diálogo con el Consejo 
Regional que viene, de esta manera y 
con este tipo de funcionarios que son 
de su confianza, no vamos a andar. 
Debemos dar señales ”, finalizó.

LIONEL VARELA Á.
La Serena

Mientras se vivía la polémica jornada, llegó la respuesta de Contraloría 
sobre la legalidad de las sesiones. En efecto, el ente contralor le dio la ra-
zón al Core respecto al encuentro faltante que había sido negado por Krist 
Naranjo.
El documento señala que un “acuerdo del Consejo Regional N° 11.857, adop-
tado de manera unánime en la sesión N° 763, de 14 de diciembre de 2021, 
que en el mes de marzo del presente año se previó realizar 5 sesiones, a sa-
ber, los días 1, 8, 11, 22 y 29, lo que se ajusta al mínimo de dos sesiones ordi-
narias mensuales que establece la referida ley y el reglamento en análisis.
De esta manera, el número de sesiones a realizar en el mes de marzo de 
2022 quedó establecido en el anotado acuerdo, sin que se hayan tenido a 
la vista actuaciones posteriores de ese cuerpo colegiado que hayan modi-
ficado tal decisión”. Ante esta situación la gobernadora debería llamar hoy 
miércoles a una nueva sesión para el día jueves, ya que la ley dice que se 
debe realizar el llamado con 24 horas de antelación.

NUEVA SESIÓN DEL CONSEJO REGIONAL
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Galería Homero Martínez presenta 
grabados de mujeres de todo Chile

COLECTIVO FEMENINO EXPONE “LATENCIA” 

La exposición recopila 19 obras de 16 mujeres artistas que exploran el grabado desde sus 
múltiples variantes.

EL OVALLINO

Se trata de un trabajo 
recopilatorio de Colectiva 
Marisma, organización de 
mujeres de la región que 
explora la técnica del grabado 
en sus múltiples variantes 
desde una perspectiva 
feminista.

Una nueva exposición se exhibe en 
la galería Homero Martínez Salas del 
Centro de Extensión Cultural Municipal, 
esta vez contextualizada en la con-
memoración del mes de la mujer. La 
obra en cuestión lleva por nombre 
“Latencia”, y presenta una explora-
ción en torno al grabado, realizado 
por un grupo mujeres provenientes 
de distintos puntos del país. 

El trabajo recopilatorio fue realizado 
por Colectiva Marisma, un proyecto 
feminista liderado por Estefanía Muñoz 
y Paula Sagayo, quienes realizaron 
una convocatoria abierta para reunir 
trabajos de mujeres que desarrollaran 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

dicha técnica y que reflexionaran sobre 
el rol de la mujer en la sociedad y las 
diversas problemáticas que enfrentan.  

El llamado dio como resultado una 
recopilación de 19 obras de 16 mujeres 
artistas que exploran el grabado desde 
sus múltiples variantes, considerando 
técnicas como el agua tinta, agua 
fuerte, xilografía, anagrafía, mono-
copia y la xilografía. 

“Nos comenzamos a agrupar en el 
tiempo de la pandemia porque en 

ese momento se produjo mucho arte. 
Hicimos una convocatoria abierta y 
empezaron a llegar muchas obras 
de todas partes del país. Nos dimos 
cuenta de la potencia de esto, así que 
decidimos postular a un proyecto y 
abrimos una página web. Se ha dado 
algo muy bonito. Todos los concursos 
nos enseñan a competir y acá se formó 
una red donde todas nos ayudamos, 
comentamos, asesoramos y sobre 
todo nos acompañamos en el proceso 

de creación”, explica la expositora y 
representante de Colectiva Marisma, 
Paula Sagayo.

Por su parte, el director ejecutivo de la 
Corporación Cultural Municipal, Ifman 
Huerta, destacó el trabajo creativo y 
las reflexiones que genera “Latencia”: 
“Esta es una invitación a dialogar 
sobre estas problemáticas de género, 
que están puestas en valor a través 
de este proceso creativo de la mano 
de mujeres creadoras de la región y 
del país”.

“Latencia” estará disponible hasta 
el 03 de abril en la galería Homero 
Martínez Salas del Centro de Extensión 
Cultural Municipal, ubicado en 
Independencia 479, entre 9.00 y 
21.00 horas. 

“TODOS LOS CONCURSOS 
NOS ENSEÑAN A COMPETIR 
Y ACÁ SE FORMÓ UNA 
RED DONDE TODAS NOS 
AYUDAMOS, COMENTAMOS, 
ASESORAMOS Y SOBRE 
TODO NOS ACOMPAÑAMOS 
EN EL PROCESO DE 
CREACIÓN”
PAULA SAGAYO
COLECTIVA MARISMA



EL OVALLINO  MIÉRCOLES 9 DE MARZO DE 2022CRÓNICA08  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Anuncian ajuste al Mepco para contener 
impacto en el alza de las bencinas

PRECIOS NO BAJARÍAN DE LOS 1.000 PESOS

Desde el Ministerio de Hacienda se explicó que el Mecanismo 
de Estabilización de Precios de los Combustibles dará un 
subsidio cercano a los 210 y 170 pesos a las gasolinas y 
diésel, respectivamente. No obstante, se anticipó que al 
menos durante las próximas 30 semanas se podrían seguir 
registrando aumentos en los precios de los combustibles.

Este martes, el Gobierno, a través 
del Ministerio de Hacienda, dio a 
conocer la decisión de modificar 
el Mecanismo de Estabilización de 
Precios de los Combustibles, conocido 
como Mepco, con el fin de contener 
un alza de las gasolinas que en el 
corto plazo amenazaba con llegar 
hasta los 50 pesos por litro.

Quien comunicó esta modificación 
fue el ministro de Hacienda, Rodrigo 
Cerda, quien explicó que esta de-
cisión se tomó producto del actual 
conflicto que enfrenta a Rusia con 
Ucrania, el cual tiene el mercado 
energético y a otras varias materias 
primas con una marcada tendencia 
alcista desde hace días. 

Entre otros productos, sin duda el 
aumento del precio del petróleo el 
que más que afecta, pues si bien, 
en el caso de Chile, el comercio con 
Rusia y Ucrania es pequeño, ambos 
países –y en especial Rusia- son 
productores fundamentales en la 
cadena de suministros globales. 

Y así como Ucrania es uno de los 
mayores productores de trigo del 
mundo, Rusia es el tercer productor 
de petróleo a nivel mundial, sólo su-
perado por Estados Unidos y Arabia 
Saudita, con una producción, en 
2020, de 10,5 millones de barriles 
por día, lo que equivale al 11% de la 
producción mundial. 

Esta importancia es especialmente 
sensible respecto a Europa, la cual 
depende en gran medida de las im-
portaciones de petróleo y gas ruso 
-30% de su consumo de crudo y 
40% de su consumo de gas natu-
ral es cubierto por Rusia- y es por 
ello que hasta el momento, se han 
resistido a incluir al petróleo de ese 
país en sus sanciones contra Moscú 
por temor a que afectara los precios.

No obstante este martes, Estados 
Unidos golpeó la mesa y anunció la 
prohibición de las importaciones 
estadounidenses de petróleo y gas 
de Rusia. “No contribuiremos a sub-
vencionar la guerra de Putin”, señaló 
el Presidente Joe Biden. 

Es que en el caso del país norte-
americano, el petróleo ruso representa 
solo el 8% de las importaciones es-
tadounidenses y el 4% del consumo 
de productos derivados del petróleo 
en Estados Unidos, que no importa 
gas ruso. “Defender la democracia 
va a implicar costos, y nos va a su-
poner costos a nosotros también”, 
agregó Biden.

Hasta 30 semanas 
de alza en los pre-
cios de los com-
bustibles proyecta 
el Ministerio de 
Hacienda.
LAUTARO CARMONA

MECANISMO TEMPORAL

Volviendo a Chile, el anuncio de 
Estados Unidos –al que poste-
riormente se sumó también Reino 
Unido –traerá consecuencias en los 
precios de los combustibles. De ahí 
la decisión de modificar el Mepco. 

“Si no realizamos esta modificación 
posiblemente las gasolinas y el diésel 
podrían subir entre 20 y 50 pesos. El 
diésel podría acercarse a un aumento 
de 50 pesos y las gasolinas podrían 
fluctuar alrededor de los 25 pesos 
de aumento”, señaló el ministro de 
Hacienda, Rodrigo Cerda. 

El Mepco dará un subsidio cercano 
a los 170 y 210 pesos al diésel y 
a las gasolinas respectivamente, 
con lo que ambos aumentarán esta 
semana 6,7 pesos. 

Eso sí admitió, en las próximas 
semanas se van a seguir observan-
do aumentos en los precios de las 
gasolinas “y podemos encontrar 
varias semanas, tal vez superior a 
30 semanas de alzas en los precios 
de los combustibles”. 

EFECTOS PARA TODOS
Con un precio actual en 130 dólares 

el barril de petróleo, la frase dicha 
por el presidente estadounidense Joe 
Biden tras prohibir la importación de 
petróleo y gas desde Rusia -”Defender 
la democracia va a implicar costos, y 
nos va a suponer costos a nosotros 
también”- representa muy bien lo 
que en realidad va a pasar. 

Orlando Robles, ingeniero comercial 
y académico de la Universidad de La 
Serena, explica que se debe tener en 
cuenta que conflictos bélicos como 
los de Rusia y Ucrania “promueven 
la incertidumbre y la desconfianza, 
golpeando rápidamente los mercados. 
Se genera temor al desabastecimien-

to, las inversiones tienden a decaer 
en su ritmo y los precios también se 
aferran a la volatilidad”. 

En ese sentido explica que las san-
ciones elevadas por diversos países 
contra Rusia “generan un escenario en 
el cual se restringe la oferta mundial 
de energéticos, lo que si bien por una 
parte disminuirá dramáticamente los 
ingresos de Rusia, al mismo tiempo 
origina un efecto de escasez para el 
consumo en otras regiones. Es muy 
probable que veamos una nueva es-
calada dramática de precios de los 
energéticos durante 2022”, advirtió.

Y en ese sentido, estos efectos 
explica, la ciudadanía lo podrá nota 
rápidamente en el consumo coti-
diano partiendo por supuesto, con 
las bencinas, y siguiendo con los 
costos de las cadenas productivas 
que dependen de dichas energías. Por 
ende, los precios de los productos 
disponibles en los mercados.

Y sin duda alguna, “es un duro golpe 
para las expectativas de inflación”, 
afirma. 

CHRISTIAN ARMAZA
Región de Coquimbo

SI NO REALIZAMOS 
ESTA MODIFICACIÓN 
POSIBLEMENTE LAS 
GASOLINAS Y EL DIÉSEL 
PODRÍAN SUBIR ENTRE 20 Y 
50 PESOS”
RODRIGO CERDA 
MINISTRO DE HACIENDA

CONFLICTOS BÉLICOS 
COMO LOS DE RUSIA Y 
UCRANIA PROMUEVEN 
LA INCERTIDUMBRE 
Y LA DESCONFIANZA, 
GOLPEANDO RÁPIDAMENTE 
LOS MERCADOS”
ORLANDO ROBLES
ACADÉMICO ULS




